

## **L'Allemagne et Berlin : le Mur de Berlin (1961), un exemple d'affrontement durant la Guerre froide.**

### **Contexte :**

-En 1945, l'Allemagne nazie est vaincue par les Alliés, qui la partagent en 4 zones d'occupation. L'Allemagne n'est plus un pays libre, elle est gérée par les Occidentaux (États-Unis, Grande-Bretagne, France) et l'URSS. La capitale, Berlin, située dans la zone occupée par les Soviétiques, est également divisée en 4 zones.

### **La première crise : 1948-49**

-En 1948, les Soviétiques veulent récupérer les parties de Berlin qu'ils ne contrôlent pas (Berlin-ouest). Pour cela, ils organisent un blocus : ils coupent les routes et les voies ferrées, pour que la ville ne soit plus ravitaillée (ils prennent en otage la population de Berlin-ouest, en fait, pour que les Occidentaux partent). Les Américains ne veulent ni céder, ni déclarer une guerre à l'URSS. Donc ils choisissent une autre solution, ils organisent un pont aérien : des milliers d'avions apportent à Berlin-ouest tout ce dont ils ont besoin, pendant environ 1 an ! Finalement, en 1949, Staline cède et met fin au blocus. C'est typique de la Guerre froide : chaque camp veut faire céder l'autre mais sans l'attaquer militairement et directement.

-En 1949, l'Allemagne est divisée en 2 pays séparés. À l'ouest, la RFA (Allemagne libre, alliée des USA), à l'Est la RDA (Allemagne de l'Est, communiste, sous influence de l'URSS). La partie ouest de Berlin reste rattachée à la RFA libre. Ces deux pays sont séparés par le Rideau de fer.

-Les pays de l'ouest connaissent une forte croissance économique, les conditions de vie s'améliorent. Alors qu'elles restent très difficiles dans les pays communistes. Donc beaucoup d'habitants de la RDA communiste s'enfuient vers l'ouest, en passant par Berlin-ouest. En fait, Berlin-ouest, c'est comme un trou, une fuite dans le Rideau de fer. La RDA perd de la population bien formée, qui manque à son économie. En plus, c'est très mauvais pour la propagande : comment les Communistes peuvent-ils convaincre le monde qu'ils ont le meilleur système, quand leur propre population s'enfuit ?

### **La deuxième crise : le Mur de Berlin (1961-1989)**

-Donc, en août 1961, les Communistes de la RDA construisent un mur tout autour de Berlin-ouest, pour empêcher les habitants de la RDA d'y entrer. On appelle ce mur le Mur de la Honte. Il est progressivement renforcé, avec des panneaux de béton et des gardes. Il va séparer la ville durant 28 ans, jusqu'en 1989. Des familles sont séparées. Ceux qui tentent de traverser quand même sont tués.

-en novembre 1989, un dirigeant de la RDA annonce par erreur qu'il est possible de passer à Berlin-ouest. Aussitôt de nombreux habitants de Berlin-est se rendent devant le Mur. Les gardes n'osent pas tirer, et la foule prend d'assaut le Mur et passe de l'autre côté. Il faut dire que depuis déjà un moment le camp communiste s'affaiblissait et la population protestait de plus en plus.

-L'année suivante, en 1990, l'Allemagne est réunifiée, RFA et RDA deviennent un seul pays libre et démocratique. La fin de la Guerre froide dans le monde n'est pas loin...